



**CASA
INDEPENDIENTE
AMAZÓNICA**

**PERIODISMO
RESPONSABLE**

15 DE ENERO DE 2024



UNA NUEVA PROPUESTA DE COMUNICACIÓN



UNA PAZ ¿PASAJERA?

Cárceles
intervenidas, guías
penitenciarios
liberados, ¿Qué
ocurrirá después?

8

CIUDAD PERDIDA EN MORONA SANTIAGO

La lucha contra las
reformas de educación.

3



MORONA SANTIAGO Y SU LUCHA CONTRA EL TERRORISMO

Los boletines informativos ofrecen a los estudiantes, profesores y antiguos alumnos una visión general de lo que está sucediendo en la universidad o facultad. También son una gran herramienta para que los estudiantes perfeccionen sus habilidades.

2



BÚSQUEDA SIN NOVEDADES

Tras conocerse que presuntamente, Fabricio Colón Pico, líder de la banda de "Los Lobos", tras su huída de la Cárcel de Riobamba tuvo como ruta de escape la ciudad de Macas, un fuerte operativo se desplegó. Miembros de las Fuerzas Armadas y Policía Nacional participaron en el mismo. Como resultado se concluyó que la información era errónea.

Hasta este momento, se desconoce de su paradero. El Gobierno ecuatoriano y la Embajada de Estados Unidos ofrecieron una recompensa para las personas que faciliten datos de su ubicación. (I)



MORONA SANTIAGO Y SU LUCHA CONTRA EL TERRORISMO

Ya se cumplió una semana, desde que iniciaron los actos que marcaron un hito en la historia de nuestro país. Tras la fuga de Adolfo Macías, alias "Fito", líder de "Los Choneros", de una de las cárceles de máxima seguridad del país; la presunta ejecución del plan "Fenix" por parte del Gobierno Nacional; la toma de distintas cárceles y la serie de atentados simultáneos ocurridos en distintas ciudades; en Ecuador se vivieron instantes de terror.

La ciudad de Macas y la provincia de Morona Santiago se acogieron al estado de excepción anunciado por el ejecutivo, y el toque de queda desde las 23H00 hasta las 05H00. Desde ese ese instante, vemos la presencia de Policía Nacional y el Ejército Ecuatoriano en las calles. Varios operativos de control se desarrollan en distintas horas del día. Sin embargo, fue este jueves 11 de enero, cuando se dieron los primeros resultados. En Kusuimi, parroquia Sevilla Don Bosco, se ejecutó la operación denominada "Amanecer Radiante:90", dejando como saldo la detención de dos presuntos terroristas.

Terminales móviles, armas de fuego y cartuchos fueron encontrados en su poder. Se trataría de Virgilio Y, de 43 años de edad y Aldo Y, de 31 años de edad, ecuatorianos, quienes pertenecerían al Grupo de Crimen Organizado Transaccional y Terrorismo "Los Lobos".

Los operativos de control continúan. Hasta el momento se conoce que no habrían desmanes en el interior de la Cárcel de Macas. (I)

UNA CIUDAD PERDIDA EN MORONA SANTIAGO



El medio británico, BBC News publicó un artículo donde habla respecto a la existencia de vestigios de una ciudad que no ha sido documentada hasta este momento, en las orillas del río Upano, en la provincia de Morona Santiago.

Una red de caminos conectarían plazas y casas, lo que cambia por completo la concepción que tenemos sobre las culturas en la Amazonía. Se trataría de un gran descubrimiento, debido a su antigüedad. Stephen Rostain, director de investigación del Instituto Nacional Centro de Investigaciones Científicas de Francia, es quien dirige la investigación. Esta ciudad data de hace alrededor de 2.500 años. Su población habría sido entre 10.000 y 100.000 habitantes. (I)

CAMBIOS EN LOS DISTRITOS DE SALUD EN MORONA SANTIAGO

De manera extraoficial se conoció que se registran cambios en el sistema de salud de la provincia.

En el Distrito de Salud Sucúa - Logroño, Alexandra Delgado deja su cargo frente a la Institución, en su lugar llega la médica Ana Jara. Por su parte, la dirección del Distrito de Salud 14D01, que comprende el cantón Morona, Palora, Huamboya y Pablo Sexto, asumirá el cargo el médico Miguel Ángel Crespo. (I)



(P)

EN SEVILLA DON BOSCO

UNA PROPUESTA GASTRONÓMICA ÚNICA

Dirección: a media cuadra
Parque Central de Sevilla
Don Bosco, en hostal
Yankuam

Reservaciones:
0967284171



¡Mmm! Que grandes
y ricos son

VEN Y DISFRUTA

DIRECCIÓN
TARQUI Y AMAZONAS

SERVICIO A DOMICILIO
0995247134



EDITORIAL

EL PERIODISMO EN ECUADOR, UNA PROFESIÓN CADA VEZ MENOS COMPRENDIDA

Y es que en Ecuador, no se garantiza la protección del periodista en el ejercicio de su trabajo, mas bien se lo persigue. Es lamentable escuchar lo dicho por parte del primer mandatario, Daniel Noboa, sobre el trabajo periodístico realizado por un medio nacional que cubrió la emergencia ocurrida tras la toma de las instalaciones de TC Televisión por parte de grupos delincuenciales. Es imperante enfatizar que nuestro deber como medios de comunicación es el de informar.

En una situación tan difícil como la que se vivió este martes 9 de enero de 2024, la responsabilidad del comunicador era el mantener informada a la población. Muy lejos de causar zozobra, incertidumbre y miedo que tan solo el silencio puede provocar. Nuestra solidaridad con Teleamazonas y su valiente equipo periodístico ante esta situación, que tan solo evidencia que siempre, el gremio del periodismo, es el que se verá afectado tras estos hechos violentos. (O)

La caricatura del día



Por Vilmatraca:

El presidente anunció el proyecto para subir el IVA al 15% para financiar la inseguridad en el país. Mientras todos "arrimamos el hombro", hay varias empresas (Bananera Noboa entre ellas) que deben al estado miles de millones de dólares. (O)

LA PREGUNTA DE LA SEMANA

¿Está usted de acuerdo con el nuevo proyecto de ley emitido por el ejecutivo en materia económica, donde se propone el alza del iva del 12% al 15%, para obtener recursos para la lucha contra el terrorismo en el país?

PERIODISMO
RESPONSABLE

No te puedes perder
nuestro especial

DOMINGO

20:00
LIVE

EDIFICIO DEL CENTRO CULTURAL "PEDRO ANTONIO NOGUERA"

Adyacente a las piscinas Municipales, el edificio del Centro Cultural "Pedro Antonio Noguera", a simple vista, se lo puede contemplar en completo estado de abandono.

Sin embargo, la realidad es distinta, pues varios niños asisten a los distintos cursos permanentes que la Municipalidad del cantón Morona brinda en su interior. (I-O)



ESTE FIN DE SEMANA, ACTIVIDAD EN EL COLOSO SANGAY

Una columna espesa de humo se pudo ver este fin de semana siendo despedida del volcán Sangay, que lleva en constante actividad hace años atrás. La alerta fue emitida este fin de semana, además, se registró caída de ceniza en la provincia de Chimborazo, puntualmente en el cantón Guamote, dejando grandes extensiones de hierba cubiertas de este material. (I)



(P)

¿ERES VÍCTIMA DE VIOLENCIA?

¿Necesitas una boleta de alejamiento o poner una denuncia por violencia de género?

¡CONTÁCTATE CONMIGO!

 HORARIO DE ATENCIÓN 08H00 - 22H00

 NÚMERO DE CONTACTO +593 998 478 934

SOLEDAD CUESTA CALLE
ABOGADA

ASESORÍA LEGAL CON
PERSPECTIVA DE GÉNERO

**SOLEDAD
CUESTA CALLE**

ABOGADA

DIRECCIÓN: SOASTI, ENTRE GABINO RIVADENEIRA Y
JUAN DE LA CRUZ, FRENTE AL PARQUADERO DE
LA CLÍNICA SANTA FE

CEL.: 0998478934

#NI UNA MENOS
**NO ESTÁS
SOLA, YO ESTOY
CONTIGO**

EN CASA INDEPENDIENTE AMAZÓNICA NUESTRA PROGRAMACIÓN

LUNES A
VIERNES

20:00



CASA INDEPENDIENTE AMAZÓNICA

CHUCHUGUAZO INFORMATIVO

Lun-Vier 08:00

Lun-Vier 12:00

Con Eli Cuesta

CASA INDEPENDIENTE AMAZÓNICA

VERDAD O RETO
con Lady Nawech

TENDENCIA DIGITAL

LUNES 20:00

NATURAZ

Con Moreira Palma,
Dejando tus huellas en la Amazonia

MARTES 20H00



CASA INDEPENDIENTE AMAZÓNICA



Con una guayusa

MIÉRCOLES | 20H00

f LIVE



DEEP TIME

Con la conducción:



Psic. Clínico Henry Guayes



Elizabeth Cuesta



CASA INDEPENDIENTE AMAZÓNICA

POLITICANDO

Porque lo personal es político

Viernes 20H00

f LIVE



Con la conducción de
Soledad Cuesta Calle
Abogada en libre ejercicio

NACIONAL:



AUMENTO DEL IVA NO SOLO SERVIRÁ PARA FINANCIAR “LA GUERRA”

El ministro de Economía y Finanzas, Juan Carlos Vega, aseguró este 15 de enero, que el proyecto emergente para subir del 12% al 15% el IVA a nivel nacional tiene tres propósitos fundamentales: Financiar el costo de la guerra interna contra el terrorismo, evitar que se profundice el déficit fiscal que podría llegar a 10 mil millones de dólares a finales de 2024 y lograr el apoyo de los organismos multilaterales en el bache económico crítico que afecta al país.



En una rueda de prensa, Vega señaló que subir tres puntos al IVA, el Ecuador podrá contar con 1 300 millones de dólares anuales, por lo que si el proyecto de ley quedara en firme. El proyecto emergente de Reforma Tributaria deberá ser tratado y votado por el Pleno de la Asamblea hasta el 11 de febrero. Si ello no ocurre o entrará en por el ministerio de la Ley. (I)

MÁS DE 40 REOS SE HABRÍAN ESCAPADO DE LA CÁRCEL DE ESMERALDAS

Al menos 40 reos de la cárcel de varones de la provincia de Esmeraldas se habrían fugado. No se sabe desde cuándo ni cómo sucedió el hecho, pero este lunes 15 de enero el gobernador de la provincia, Javier Buitrón, confirmó para el medio de comunicación nacional, Ecuavisa, que existía un faltante de presos. El Servicio Nacional de Atención Integral a Privados de Libertad (SNAI) no se ha referido al caso. (I)

NUEVO SECRETARIO DE COMUNICACIÓN DE LA ASAMBLEA NACIONAL

El periodista Jorge Rodríguez, quien hasta la semana pasada fue concejal de Guayaquil, es desde este lunes 15 de enero el nuevo secretario de Comunicación de la Asamblea Nacional.

Rodríguez laboró en el Municipio del Puerto Principal desde 2017. y fue vocero del Cabildo durante los dos últimos años de la administración de Jaime Nebot. (I)



FUERZAS ARMADAS ANALIZAN LLAMAR A SU PERSONAL DE RESERVA

Las Fuerzas Armadas analizan la posibilidad de convocar a su personal de reserva para sumarlo a los operativos militares que se encuentran realizando en el marco del conflicto armado interno en Ecuador. El almirante Patricio Vela, jefe del Comando Conjunto de las FF.AA., ha pedido a los comandantes de la Armada, Ejército y Fuerza Aérea un informe en el que se detalle si existe "la necesidad de personal de la reserva activa". Vela solicitó que la información sea remitida este lunes 15 de enero. (I)

LA CÚPULA MILITAR PRESENTÓ UN INFORME DE OPERACIONES Y RESULTADOS A LA COMISIÓN DE SEGURIDAD DE LA ASAMBLEA

La cúpula militar rindió cuentas a la Asamblea. Este lunes, el Ministro de Defensa, Giancarlo Loffredo, el Jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, Jaime Vela, y los tres Comandantes de Fuerza, presentaron el informe de operaciones y resultados a los asambleístas de la Comisión de Seguridad. La reunión duró una hora y fue reservada. Por prohibición legal, el mando militar no proporcionó detalles de la información entregada a la comisión parlamentaria.

Sin embargo, las legisladoras Inés Alarcón y Alexandra Castillo dijeron que el mando militar entregó datos sobre los resultados de las operaciones contra el terrorismo y el crimen organizado, el presupuesto, inversiones, planes estratégicos para enfrentar a los grupos delictivos calificados por el Gobierno como terroristas. El presupuesto para el sector de la Defensa en 2024 es de 1.194 millones de dólares. Este año se ejecutarán algunos proyectos de inversión que firmó el Gobierno anterior por 600 millones de dólares para comprar helicópteros, aviones, vehículos. (I)



143 PERSONAS HAN SIDO DETENIDAS POR TERRORISMO EN SEIS DÍAS DE OPERATIVOS EN ECUADOR

Las Fuerzas Armadas detuvieron 1.327 personas, 143 de ellas bajo cargos de terrorismo, en los últimos seis días de aplicación de un estado de excepción declarado por el Gobierno. Según un último balance difundido este domingo 14 de enero por el llamado Eje de Seguridad, en los últimos seis días, las fuerzas de seguridad han ejecutado un total de 12.974 operaciones.

Las operaciones obedecen a la aplicación de los decretos de estado de excepción y conflicto armado interno decretado por el Gobierno. (I)

>>> CLASIFICADOS



TU AVISO

CLASIFICADO

ESCRÍBENOS

 0987453856

Dirección: Soasti, entre 10 de agosto y Domingo Comin



**CASA
INDEPENDIENTE
AMAZÓNICA**



**¿ESCASO EN IDEAS? UNA TAZA DE
CAFÉ ESTÁ LLENA DE ELLAS**

**Dirección: Soasti y Simón
Bolívar, esquina
Cel.: 098 852 4909**

ENTRETENIMIENTO

Sopa de letras - Las ocupaciones

A ver si puedes encontrar las palabras ocultas.

U	U	G	U	A	R	D	I	A	J	O	Y	E	R	O	N	U	T	ABOGADO
O	I	G	M	S	I	D	E	P	E	N	D	I	E	N	T	E	T	BARBERO
C	X	Z	E	O	A	T	S	I	C	I	T	E	T	S	E	Z	K	BOMBERO
I	P	J	A	T	S	I	T	N	E	D	C	N	K	Z	M	K	L	CARPINTERO
S	A	Z	F	A	A	V	E	W	R	F	R	A	Y	O	E	N	G	CARTERO
Ú	T	H	U	L	H	M	M	F	P	O	I	A	C	Q	S	Z	Y	CIRUJANO
M	S	V	K	M	O	O	E	S	P	R	A	I	I	O	E	G	G	COCINERO
L	I	O	R	A	V	R	O	C	M	F	D	F	R	H	R	O	Y	CRIDA
P	N	R	O	R	K	E	I	T	Á	É	A	E	U	U	O	J	O	CRONISTA
R	O	E	T	I	H	T	P	S	M	N	B	P	J	U	I	X	G	DENTISTA
E	R	L	I	N	D	N	O	U	T	R	I	C	A	G	O	C	E	DEPENDIENTE
S	C	E	R	E	Q	I	E	Q	A	A	R	C	N	R	A	N	O	ENTRENADOR
I	U	T	C	R	V	P	T	B	L	O	O	G	O	R	V	K	L	ESCRITOR
D	T	O	S	O	I	R	E	B	D	C	R	T	T	Y	N	I	O	ESTETICISTA
E	O	H	E	L	J	A	Z	A	I	A	S	E	B	N	E	F	G	FLORISTA
N	F	D	O	D	R	C	N	N	N	A	R	J	K	S	P	V	O	GEOLOGO
T	I	T	A	O	J	E	E	J	P	O	R	E	D	E	N	A	P	GRANJERO
E	O	I	T	G	R	R	E	Z	O	R	E	B	M	O	B	B	S	GUARDIA
W	N	N	R	T	O	R	O	R	E	I	N	E	G	N	I	Z	U	HOTELERO
Q	I	C	N	I	O	B	E	C	M	E	B	C	U	Y	N	T	Z	INGENIERO
P	O	E	T	A	O	C	A	O	I	R	A	T	E	R	C	E	S	JOYERO
																		MARINERO
																		MECÁNICO
																		MÉDICO
																		MESERO
																		MÚSICO
																		PANEDERO
																		PASTOR
																		PILOTO
																		PINTOR
																		POETA
																		PRESIDENTE
																		SECRETARIO



JUNTO A TI
en tus mejores momentos

SOASTY, ENTRE 24 DE
MAYO Y TARQUI

CEL.: 0985458307



REVISTA “RUTAS DE LA AMAZONÍA”

MORONA, UN DESTINO PARA ESTE FERIADO DE CARNAVAL

Este mes de febrero, Casa Independiente Amazónica tiene prevista la creación de una revista especializada, de corte turismo, donde presentaremos los principales destinos de nuestro cantón.

Conoce más de la oferta turística que el cantón Morona tiene preparado para ti.

Si quieres ser parte de esta propuesta, escríbenos: 0987453856

